
Поставленная президентом России Владимиром Путиным задача макси-
мального обеспечения жителей сельских территорий голубым топливом на 
Южном Урале успешно решается. Вопрос находится на личном контроле губер-
натора Алексея Текслера. Уровень газификации в Челябинской области уже 
достиг 78%, что, к слову, выше среднероссийского показателя. Однако еще 
есть муниципалитеты, для которых эта тема остается наиважнейшей, если не 
сказать жизненно важной. К примеру, Октябрьский район. Но, впрочем, со-
бытие, произошедшее на днях в одной из деревень района, говорит о том, что 
ситуация меняется к лучшему.

АлеКсАНдР ПАТРиТееВ. фОТО ОлегА ТАТАРКиНА

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ ГАзЕТА зАКоНоДАТЕЛьНоГо CобРАНиЯ 
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«А У НАс  
В деРеВНе гАз»

Регион продолжает реализацию 
президентской программы 
догазификации

По президентской про-
грамме социальной догази-
фикации газ пришел в дерев-
ню Уйско-Чебаркульскую. 
Само поселение подключали 
к газу в не-
сколько эта-
пов. В декабре 
прошлого 
года про-
ложили ма-
гистральный 
газопровод, и 
тогда у жите-
лей появилась 
возможность 
подключить 
свои домовладения к голу-
бому топливу. Это стало по-
настоящему значимым со-
бытием. За два месяца из 280 

домовладений половина уже 
газифицирована. В целом 
в этом году в Октябрьский 
район поступит 130 милли-
онов рублей. Газ придет еще 

и в село Боль-
шениколь-
ское.

Накану-
не в деревне 
Уйско-Че-
баркульской 
побывал пред-
седатель Зако-
нодательного 
Собрания 
Челябинской 

области олег Гербер (насе-
ленный пункт входит в его 
избирательный округ). Вме-
сте с главой Октябрьского 

района Михаилом Молча-
ном он поздравил жителей с 
этим долгожданным собы-
тием. Спикер регионального 
парламента пообщался с 
семьей Шуляк — Еленой и 
Олегом. По словам супругов, 
перемены налицо. Теперь 
хозяйка готовит на газовой 
плите. Нет мучений с балло-
нами и дровами.

Стоит напомнить, что в 
нашем регионе действует 
такая мера поддержки, как 
единовременная выплата в 
связи с установкой внутри-
домового газового оборудо-
вания. По инициативе главы 
региона Алексея Текслера и 
при поддержке Законода-
тельного Собрания перечень 

категорий, имеющих право 
на единовременную выпла-
ту, постоянно расширяется. 
Сейчас компенсацию могут 
получить 15 категорий юж-
ноуральцев, проживающих 
в газифицированных на-
селенных пунктах Челябин-
ской области. В то же время 
увеличивается и сумма вы-
платы. Так, в 2023 году для 
пенсионеров, инвалидов, 
многодетных семей и иных 
социально незащищенных 
категорий граждан был уве-
личен максимальный размер 

компенсации со 100 до 150 
тысяч рублей. Для семей 
участников специальной во-
енной операции максималь-
ный размер выплаты состав-
ляет 200 тысяч рублей.

— Эта мера поддержки 
— хорошее подспорье для 
людей на этапе подведения 
сетей к дому и покупки обо-
рудования. Кстати, каждый 
четвертый двор в Уйско-Че-
баркульской подключен к 
голубому топливу по льгот-
ной газификации, — расска-
зал Михаил Молчан.

В программу 
социальной 
догазификации 
попадает более 
62 тысяч домов 
Челябинской 
области, сейчас 
заключено более 
47 тысяч договоров       
на подключение. 

При поддержке областного бюджета процесс 
газификации поселков и деревень движется вперед.

Теперь деревенские блины и другие блюда будут 
готовиться на газовой плите. Как раз к Масленице.
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НОВОсТи

РОмАН РУдиН. фОТО дмиТРия КУТКиНА

НиНА ЧеРКАссКАя. фОТО Юлии бОРОВиКОВОй

ГАзифиКАциЯ

ГоД СЕМьи

ДАТА

23 февраля в Челябинске состоялась 
торжественная церемония возложения 
венков и цветов к Вечному огню на Ал-
лее Славы, посвященная Дню защитни-
ка отечества.

В церемонии приняли участие гу-
бернатор Челябинской области Алек-
сей Текслер, председатель Зако-
нодательного Собрания 
области олег Гербер, 
руководители ис-
полнительных 
органов реги-
она, военных 
и правоохра-
нительных 
о р г а н о в , 
представи-
тели ветеран-
ских и других 
общественных 
организаций, 
жители Челя-
бинска и области.

По словам Алексея 
Текслера, праздник символизирует 
героическую историю нашей страны, 
нерушимое единство армии и народа:

— В этот день мы чествуем наших 
отважных воинов, которые стоят на 

защите Отчизны. Южный Урал гор-
дится своими героями разных эпох, 
их подвигами и боевыми победами. 
Сегодня новое поколение наших зем-
ляков продолжает доблестные ратные 
традиции, с честью выполняет воин-
ский долг там, где это необходимо, 
мужественно защищает интересы 
России и жизни соотечественников в 
ходе специальной военной операции.

Солдаты и офицеры со-
временной российской 

армии — истинные 
наследники боевой 

славы своих отцов 
и дедов. И эта не-
разрывная связь 
поколений — ос-
нова мощи нашей 
страны, залог ее 
великого и до-

стойного будуще-
го, — отметил гу-

бернатор в своем по-
здравительном слове. 

— Мы гордимся на-
шими защитниками Отече-

ства и будем делать все необходимое, 
чтобы они могли успешно выпол-
нять поставленные задачи, — про-
комментировал председатель реги-
онального парламента Олег Гербер.

На единовременную областную компенсацию до 200 000 рублей по установке и при-
обретению внутридомового газового оборудования будут вправе рассчитывать семьи 
военнослужащих национальной гвардии Рф, принимавших участие в спецоперации. 
инициативу губернатора Алексея Текслера поддержали депутаты комитета законо-
дательного Собрания по социальной политике. Предлагается и ряд других изменений.

законопроект, внесенный губернатором, 
подразумевает, что сертификат или ком-
пенсацию расходов родителей детей-инва-
лидов можно будет направлять на отдель-
ные технические средства реабилитации. 
инициативу поддержали депутаты коми-
тета опо социальной политике.

Мера поддержки в виде сертифика-
та на реабилитацию детей-инвалидов 
действует с 1 января 2023 года. Родите-
ли, воспитывающие детей-инвалидов, 
имеют право получить компенсацию или 
сертификат на их реабилитацию. В отли-
чие от компенсаций, которые выплачи-
ваются с 2019 года, сертификат — это но-
вый формат работы. Его принципиаль-
ным отличием от компенсации является 
то, что родителю не приходится само-

стоятельно оплачивать услуги, стоимость 
которых впоследствии будет возмещена.

Законопроект расширяет возмож-
ности использования сертификата и 
компенсации на оплату отдельных тех-
нических средств реабилитации. Меру 
поддержки также планируется распро-
странить на комплектующие части систе-
мы кохлеарной имплантации (слуховой 
протез), установленной детям-инвали-
дам, и услуги по ремонту такой системы.

Напомним, что ранее, по иници-
ативе главы региона, размер сертифи-
ката был увеличен с 28 до 100 тысяч 
рублей, а сейчас, с учетом индекса-
ции, он составляет 104 тысячи рублей.

В прошлом году компенсацию за ре-
абилитационные услуги и услуги по оз-
доровлению выплатили на 426 детей-ин-
валидов — на сумму более 34 млн рублей.

Выплату на газовое оборудование                          
смогут получить больше южноуральцев

Напомним, в Челябинской обла-
сти мера соцподдержки, по которой 
можно вернуть затраты на покупку и 
установку внутридомового газового 
оборудования, действует с 2021 года.

Законопроектом, внесенным гла-
вой региона, предлагается увели-
чить объем такой поддержки. Так, 
помимо расширения категории по-
лучателей выплаты появились и но-
вые направления ее использования: 
средства можно будет направить на 
устройство (переустройство) вен-
тиляционных и дымовых каналов.

Кроме того, исключен крите-
рий оценки дохода для инвалидов I 
группы, являющихся собственника-

ми жилья, либо членов семьи соб-
ственника, а также лиц, осуществля-
ющих уход за детьми-инвалидами.

— Мы продолжаем поддерживать 
семьи южноуральцев — участников 
спецоперации, — прокомментировал 
председатель комитета по социальной 
политике Сергей буяков. — Сегодня 
мы одобрили инициативу губернато-
ра Алексея Текслера по расширению 
категории граждан, которые могут 
претендовать на областные выплаты, 
связанные с приобретением и уста-
новкой внутридомового газового обо-
рудования. Речь идет о сотрудниках 
национальной гвардии, принимаю-
щих или принимавших участие в СВО.

Расширятся возможности областного сертификата для реабилитации детей-инвалидов

ПО иНфОРмАции zs74.ru

день защитника Отечества                                
отметили в Челябинской области
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Сегодня День защитника Отечества 
обрел особое значение для России.

Газфикация, особенно на селе, остается одним 
из актуальных вопросов для южноуральцев.

Депутаты комитета по социальной политике 
одобрили новые инициативы главы региона.
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Парламентская неделя

При поддержке 
губернатора

История Каракульской 
общеобразовательной шко-
лы берет свое начало еще в 
1820 году, а в 1975-м было 
построено ныне действу-
ющее здание. С тех пор в 
нем не было капитального 
ремонта. В 2023 году Ка-
ракульская школа вошла в 
программу «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий». Были выделены до-
полнительные средства на 
капремонт кровли и классов. 
Для завершения ремонта ро-
дители учеников обратились 
за поддержкой к губернатору 
Алексею Текслеру.

— Мы встречались с Алек-
сеем Леонидовичем в прием-
ной президента Российской 
Федера-
ции и от 
жителей 
села об-
ратились с 
просьбой 
выделить 
недо-
стающие 
средства, 
чтобы 
полностью закончить ре-
монт школы, — вспоминает 
председатель родительского 
комитета школы Елена Ру-
жьева.

Дополнительное финан-
сирование вскоре было вы-

делено. Это 
позволило 
завершить 
необходимые 
ремонтные 

РегиОН

ТАКЖе В НОмеРе:
в парламенте показали
мгновения и вехи ммК...              с. 5

 Много в ней места и для интеллектуальных игр.

«Это настоящий подарок для жителей наше-
го села. Каждый городской школьник теперь 
может позавидовать нашим ученикам», — с 
гордостью говорит Ольга грачева, директор 
школы в селе Каракульском Октябрьского рай-
она. Накануне в этом лично убедился предсе-
датель законодательного собрания Олег гербер 
(сельское поселение входит в состав его из-
бирательного округа).

ПО иНфОРмАции zs74.ru. фОТО ОлегА ТАТАРКиНА

гОРОдсКие 
шКОльНиКи 
ПОзАВидУЮТ

работы, приобрести новую 
мебель и оборудование, а 
также благоустроить саму 

террито-
рию шко-
лы. Рядом 
возвели 
новый  
совре-
менный 
стадион.

По 
словам 
директора 

образовательного учреждения 
Ольги Грачевой, завершения 
ремонта с нетерпением ждали 
все жители Каракульского 
сельского поселения: и пе-
дагоги, и ученики.

По поручению 
президента

Кстати, в школе 
сильны традиции па-

Школа в Каракульском 
стала современным 
образовательным 
пространством. Это стало 
возможным, благодаря 
программе капитального 
ремонта школ, которая 
реализуется по поручению 
президента России.

В Октябрьском районе 
после ремонта открылась 

сельская школа

триотического воспитания. 
Здесь несут Вахту Памяти, 
поддерживают юнармейцев 
и участников волонтерского 
движения. После ремонта 
здесь также будет распо-
лагаться центр «Движения 
Первых».

Более того, теперь школа 
в Каракульском — это со-
временное образовательное 
пространство, где применя-
ются новейшие образова-
тельные методики: в темати-
ческих классах установлены 
компьютеры и специальное 
оборудование. Это 
стало возможным, 
благодаря програм-
ме капитального 
ремонта школ, ко-
торая реализуется по 
поручению главы го-
сударства Владимира 
Путина.

— Мы увидели, 
что теперь сель-
ская школа 
ничем не 
отлича-

ется от самой современной 
городской. Здесь созданы 
все условия для того, чтобы 
получать качественное обра-
зование, заниматься и твор-
чеством, и спортом, — поде-
лился впечатлением спикер 
южноуральского парламента 
олег Гербер.

Добавим, в Челябинской 
области в ближайшие три 
года планируется капи-
тально отремонтировать 16 
школ. В планах на 2024 год 
реконструкция шести об-
разовательных учреждений в 
различных муниципалитетах 
нашего региона. 

Кстати, на минувшей не-
деле в деревне Сарафаново 
Чебаркульского муници-
пального района здание 
школы после ремонта от-
крыл губернатор Алексей 
Текслер.

цифРА

планируется капитально 
отремонтировать  
в Челябинской области  
за ближайшие три года.

16 
шКОл

В современной школе всегда 
есть место для творчества.

По словам Олега Гербера, в школе есть все 
условия для получения качественного образования.
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КОмиТеТы

Новая региональная награда станет своего рода ступенью для присво-
ения звания «заслуженный артист Российской федерации». инициативу 
губернатора Алексея Текслера поддержали депутаты комитета по законо-
дательству, государственному строительству и местному самоуправлению.

РОмАН РУдиН.  фОТО лЮдмилы КОВАлеВОй

АлеКсАНдР ПАТРиТееВ. фОТО лЮдмилы КОВАлеВОй

Звание «Заслуженный 
артист Челябинской об-
ласти» будет присваиваться 
высокопрофессиональным 
артистам, режиссерам, ба-
летмейстерам, дирижерам, 
композиторам, 
концертмей-
стерам, хор-
мейстерам, 
музыкальным 
исполнителям, 
создавшим 
высокохудоже-
ственные образы, спектакли, 
кинофильмы, телеспектак-
ли, телефильмы, концерт-
ные цирковые программы, 
эстрадные, музыкальные, 
телевизионные и радио-
произведения, получившие 
общественное признание, а 
также за деятельность по раз-
витию профессионального 

искусства в Челябинской об-
ласти.

Кроме того, для получения 
звания необходимо прорабо-
тать в сфере культуры не ме-
нее десяти лет, а артистам ба-

лета, исполня-
ющим первые 
партии, — не 
менее пяти лет. 
Нужно также 
иметь награды 
(поощрения) 
федеральных 

органов госвласти и (или) 
поощрения губернатора Че-
лябинской области, Законо-
дательного Собрания.

Как отметил председатель 
комитета по законодатель-
ству Анатолий брагин, эта 
награда станет определенной 
ступенью для присвоения 
почетного звания «Заслу-

женный артист Российской 
Федерации».

Напомним, областным 
законом почетные звания 
установлены для работников 
19 сфер профессиональной 
деятельности, среди них: «За-
служенный работник образо-
вания Челябинской области», 
«Заслуженный работник 
здравоохранения Челябинской 
области», «Заслуженный ра-
ботник культуры и искусства 
Челябинской области», «Заслу-
женный работник сельского 
хозяйства Челябинской обла-
сти», «Заслуженный работник 
промышленности Челябин-
ской области», «Заслуженный 
работник лесного хозяйства 
Челябинской области», «Заслу-
женный работник социальной 
защиты населения Челябин-
ской области».

Контроль за соблюдением требований, содержащихся в выдан-
ных свидетельствах на осуществление регулярных перевозок по 
маршрутам, будет усилен в Челябинской области. Это должно 
повысить качество услуг, оказываемых жителям перевозчиками.

Меры поддержки южноуральцев, имею-
щих заслуги в области культуры и спорта, 
будут расширены.

В РегиОНе ПОяВиТся зВАНие 
«зАслУЖеННый АРТисТ 
ЧелябиНсКОй ОблАсТи»

ТРАНСПоРТ

КуЛьТуРА ЭКоНоМиКА

На Южном Урале усилят контроль  
за перевозчиками

Депутаты двух комитетов 
областного парламента — по 
законодательству, государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению 
и по промышленной по-
литике, энергетике, транс-
порту и тарифному регу-
лированию поддержали 
поправки в региональное 
законодательство, которые 
касаются организации регу-
лярных перевозок пассажиров.

Во-первых, министерство 
дорожного хозяйства и транс-
порта области будет устанавли-
вать порядок предоставления 
и осуществлять выдачу дубли-
ката свидетельства об осущест-
влении перевозок по марш-
рутам регулярных перевозок 
и дубликата карты маршрута.

Во-вторых, перевозчики бу-
дут обязаны информировать 
министерство и владельцев 
автовокзалов об изменении та-
рифов на перевозки по нерегу-
лируемым тарифам на марш-
руте не позднее чем за 15 дней.

В-третьих, устанавливает-

ся административная ответ-
ственность для перевозчиков, 
которые нарушат требования 
организации регулярных пе-
ревозок по нерегулируемым 
тарифам. Это касается превы-
шения максимального коли-
чества транспортных средств, 
которое разрешается одновре-
менно использовать на марш-
руте согласно расписанию.

К слову, административ-
ная ответственность будет 
грозить и за неинформиро-
вание в срок до 15 дней об 
изменении тарифов на регу-
лярные перевозки по межму-
ниципальным и некоторым 
муниципальным маршрутам.

За первое нарушение 
предлагается установить 
штраф в размере 15 000 
рублей, повторное будет 
стоить недобросовест-
ному перевозчику уже 25 
000 рублей. Только по-
том вопрос будет решать-
ся в судебном порядке.

Поправки в региональные 
законы вызваны изменени-

ями феде-
р а л ь н о г о 
законода-
т е л ь с т в а .

Народные художники начнут получать областное 
социальное пособие

Депутаты комитета областного 
парламента по молодежной полити-
ке, культуре и спорту одобрили за-
конодательную инициативу главы 
региона, которая расширяет кате-
горию граждан, имеющих право на 
дополнительную меру социальной 
поддержки в виде ежемесячного по-
собия. По словам председателя коми-
тета Михаила Видгофа, в отношении 
таких южноуральцев исключается 
понятие «неработающие». Помимо 
этого действие закона будет распро-

ПО иНфОРмАции zs74.ru

ПО иНфОРмАции zs74.ru

страняться и на жителей Челябинской 
области, имеющих почетные звания 
«Народный художник СССР», «Народ-
ный художник РСФСР», «Народный 
художник Российской Федерации».

При этом сам размер ежеме-
сячного денежного пособия уве-
личится с 5 000 до 10 000 рублей.

Областным законом 
почетные звания 
установлены для 
работников 19 сфер 
профессиональной 
деятельности.

ТАКЖе В НОмеРе:
сколько километров дорог
отремонтируют в 2024 году...   с. 6

Изменения должны повысить 
уровень комфорта южноуральцев.

Михаил Видгоф.

Количество экспортеров увеличилось
Депутаты комитета по экономической политике рассмотрели вопрос о реализации 
регионального проекта «Системные меры развития международной кооперации 
и экспорта в Челябинской области» нацпроекта «Международная кооперация и 
экспорт» в 2023 году.

По словам председателя коми-
тета Евгения илле, главная цель 
нацпроекта — увеличение объемов 
экспорта Челябинской области и 
развитие предпринимательства.

В прошлом году министерство эко-
номического развития и министерство 
сельского хозяйства реализовывали два 
региональных проекта: «Системные 
меры развития международной ко-
операции и экспорта в Челябинской 
области» и «Экспорт продукции АПК».

— Количество экспортеров в регио-
не увеличилось, в прошлом году было 
2200, а в этом уже порядка 2600 орга-

низаций. Объем реализации составил 
порядка 212 миллионов долларов. В 
целом отрасль развивается динамич-
но, мы видим значительный эффект 
от проводимых на федеральном уровне 
мероприятий:  продвижение продукции 
на выставках, бизнес-миссии, обучение 
экспортеров – это далеко не весь комп-
лекс мер, – отметил Евгений Илле.

При содействии Центра поддерж-
ки экспорта Челябинской области 
56 уникальных субъектов малого и 
среднего предпринимательства за-
ключили 103 экспортных контракта 
на общую сумму 23,2 млн долларов.
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ВысТАВКА

На прошлой неделе в законодательном собрании откры-
лась фотовыставка к 92-летию магнитогорского металлур-
гического комбината. Она стала очередным просветительским 
проектом, организованным при поддержке депутатского 
корпуса региона. Экспозицию открыл вице-спикер южно-
уральского парламента, генеральный директор ммК Павел 
шиляев.

РОмАН РУдиН. фОТО дмиТРия КУТКиНА, ОлегА ТАТАРКиНА

Присоединяйтесь 
к сообществу 

Законодательного Собрания 
во «Вконтакте».

мгНОВеНия и Вехи ммК

На двенадцати стендах можно 
проследить историю предприятия 
с 1929 года и по настоящее время. 
Более шестидесяти фотографий, 
комментарии к каждому десятиле-
тию раскрывают жизнь трудовой 
Магнитки в разные годы. На уни-
кальных фотографиях запечатлены 
первостроители и доменщики, ста-
левары и прокатчики, мас-
штабные панорамы 
и производствен-
ные объекты, 
бытовые мо-
менты. Бла-
годаря это-
му зритель 
словно сам 
становится 
очевидцем 
историче-
ских мгнове-
ний и вех заво-
да-гиганта.

— Магнитогор-
ский металлургический 
комбинат сегодня является не 
только крупнейшим производите-
лем стали в России, но и настоящим 
символом нашего региона. История 

и Магнитогорска, который в этом 
году отмечает свое 95-летие, и ком-
бината наполнена производствен-
ными и социальными достижения-
ми, трудовыми подвигами. Первую 
доменную печь построили всего за 
19 месяцев — небывалый в истории 
мировой металлургии факт, — отме-
тил Павел Шиляев.

Значительная часть 
фотовыставки посвя-

щена современ-
ной деятель-

ности ММК, 
например, 
открытию 
новых 
произ-
водств, ос-
нащенных 

современ-
ным обору-

дованием, вы-
сокотехнологич-

ных и экологичных. 
Особое внимание ММК 

уделяет вопросам экологии, при-
меняя лучшие практики при стро-
ительстве и реконструкции цехов и 
агрегатов.

ММК в полной мере оправдывает 
звание градообразующего предпри-
ятия Магнитогорска, вкладывая 
значительные средства в социальные 
проекты и развитие городской ин-
фраструктуры. Ни одно серьезное 
начинание не обходится без участия 
комбината.

Сегодня в городе металлургов ре-
ализуется крупнейший социальный 
проект — ведется строительство 
городского курорта «Притяжение», 
идейным вдохновителем которого 
выступает председатель совета ди-
ректоров ПАО «ММК» Виктор Раш-
ников.

Экспозицию представил вице-спикер парламента 
области, гендиректор ММК Павел Шиляев.

Областные депутаты    
на открытии выставки
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НАцПРОеКТы

Алексей ДенИСенКО, 
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по стро-
ительной политике и ЖКХ:

В этом году в регионе 
необходимо выпол-

нить работы более чем 
на 611 километрах дорог. 
Более 70% контрактов с 
подрядчиками уже заклю-
чены. Работа дорожной от-
расли, как и в прежние 
годы, остается на кон-
троле депутатов.

Развитию сети автодорог в Челябинской области уделяют особое вни-
мание. Неслучайно эта тема стала одной из центральных в ходе визита 
президента России на Южный Урал, состоявшегося 16 февраля. дорожная 
тема обсуждалась на двусторонней встрече Владимира Путина с главой 
региона Алексеем Текслером. О планах дорожных работ на 2024 год в 
рамках региональных программ с учетом нацпроекта «безопасные каче-
ственные дороги» шла речь на заседании комитета областного парламен-
та по строительной политике и ЖКх под председательством Алексея 
денисенко.

РОмАН РУдиН. фОТО дмиТРия КУТКиНА

ТАКЖе В НОмеРе:
рубрика «лица парламента»:
дмитрий Вяткин...                             с. 8

ДЕНь РожДЕНиЯ

Сергей ТАСКАЕВ
родился 3 марта.  

Депутат по Единому из-
бирательному округу, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по социальной 
политике.

игорь ЕГоРоВ
родился 7 марта.

Депутат по Единому из-
бирательному округу, за-
меститель председателя 
комитета Законодатель-
ного Собрания по соци-
альной политике, входит 
в состав комитета Зако-
нодательного Собрания 
по законодательству, 
государственному стро-
ительству и местному 
самоуправлению.

Евгений СубАЧЕВ
родился 9 марта.

Депутат по Миасскому 
избирательному округу 
№ 9, заместитель предсе-
дателя комитета Законо-
дательного Собрания по 
экономической политике 
и предпринимательству, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по промышлен-
ной политике, энергети-
ке, транспорту и тариф-
ному регулированию.

Дамир уТАРбЕКоВ
родился 27 февраля. 

Депутат по Единому из-
бирательному округу, 
заместитель председате-
ля комитета Законода-
тельного Собрания по 
молодежной политике, 
культуре и спорту, входит 
в состав комитета Зако-
нодательного Собрания 
по информационной по-
литике.

Если говорить про 2023 
год, средства областного 
Дорожного фонда были 
направлены на реализа-
цию трех региональных 
программ — «Развитие до-
рожного хозяйства и транс-
портной доступности», 
«Стимулирование развития 
жилищного строительства» 
и «Комплексное развитие 
сельских территорий». 

Общий объем финанси-
рования дорожных работ в 
прошлом году составил 23,1 
млрд рублей.

— За год выполнены рабо-
ты на 745 километрах дорог, 
в том числе на мостах и пу-
тепроводах, — отметил ми-
нистр дорожного хозяйства и 
транспорта региона Алексей 
Нечаев, назвав ряд объектов 
знаковыми.

Так, капремонт с перево-
дом щебеночного покрытия 
в асфальтобетонное выпол-
нен на 66,209 км на объектах 
в Еткульском, Увельском, 
Красноармейском райо-
нах и в Верхнеуфалейском 
городском округе. Ремонт 

бОлее 600 КилОмеТРОВ дОРОг 
ОТРемОНТиРУЮТ В РегиОНе В 2024 гОдУ

выполнен на 99,04 км на 
участках дорог Южноуральск 
— Магнитогорск, Черновское 
— Устиново — граница Баш-
кортостана, Байрамгулово 
— автодорога Миасс — Кара-
баш — Кыштым, участок Ха-
литова — автодорога Миасс 
— Карабаш — Кыштым, об-
ход города Челябинска и на 
некоторых других объектах. 
Все эти работы проходили в 
рамках национального про-
екта «Безопасные качествен-
ные дороги».

Что касается автодорог 
местного значения, проведе-
на реконструкция путепро-
вода со спиральным съездом 
в Бакале, ремонт гостевого 
маршрута к «Метеориту» 
в Чебаркульском районе и 
гостевого маршрута к музею 
каслинского литья и храму в 
Каслинском районе. В Ок-
тябрьском районе реконстру-
ирована автодорога деревни 
Александровки. В Златоусте 
проведено асфальтирование 
дороги от улицы Береговая 
Ветлужская до стадиона име-

ни Светланы Ишмуратовой. 
Работы проводились также в 
Копейске, Карабаше и Челя-
бинске.

Между тем депутаты ко-
митета озвучили проблему, 
связанную с уборкой на до-
рогах, которую выявили про-
шедшие на Южном Урале 
обильные снегопады.

По словам Алексея Не-
чаева, до наступления кален-
дарной весны остается чуть 
больше месяца, и чтобы ко-
личество выпавших осадков 
не вызвало подтопление до-
рог, проводится их проверка, 
в том числе искусственных 
сооружений, на пропуск па-
водка. Обсудили депутаты и 
перспективы развития отрас-

ли на 2024 год 
с учетом реа-
лизации на-
ционального 
проекта.

на заседании комитета  
по строительной политике и ЖКХ.
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мало кто помнит об этом, но в истории советского союза был длительный 
период, когда в школах существовал принцип раздельного обучения маль-
чиков и девочек. Ввели его во время войны, в 1943 году, а отказались толь-
ко в 1954-м, уже после смерти иосифа сталина. Необходимо отметить, что 
охватить системой раздельного обучения всех школьников на практике ока-
залось невозможным с самого начала по весьма простым материальным и 
кадровым причинам — в сельской местности школы с раздельным обучением 
вообще организованы не были. Так, школы раздельного обучения существо-
вали одновременно с системой совместного обучения мальчиков и девочек.

леТОПись ЮЖНОгО УРАлА

михАил бАзАНОВ, глАВНый АРхеОгРАф ОгАЧО

сОВмесТНый 
сПецПРОеКТ

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.
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Начало дискуссии

Советская система об-
разования тяготела к уни-
фикации, а потому вполне 
естественно, что рано или 
поздно такое сосущество-
вание должно было вызвать 
вопросы педагогической и 
родительской обществен-
ности. Старт переменам 
дала «Литературная газета», 
в 1950 году организовавшая 
на своих страницах обсуж-
дение практики раздельного 
обучения и рациональности 
его сохранения либо распро-
странения в будущем. Очень 
быстро редакция издания 
утонула в письмах читателей. 
Подавляющее большинство, 
как родителей, так и педаго-
гов, выступило против раз-
дельного обучения. Письма в 
газету не прекратили прихо-
дить даже после подведения 
итогов дискуссии. Читатели 
ждали решения властей и 
очень горячо интересовались 
у издания, будут ли пред-
приниматься какие-либо 
практические шаги в этом 
направлении.

В феврале 1953 года главный 
редактор «Литературной газе-
ты» К.М. Симонов направил 
секретарю ЦК КПСС Н.А. 
Михайлову свою докладную 
записку, сопроводив ее пятью 
(!) томами читательских писем.

Механизм отмены раздель-
ного обучения был запущен. 
Власть однако посчитала 
необходимым еще раз при-
слушаться к мнению обще-
ственности. На местах были 
организованы обсуждения 
вопросов о целесообразности 
совместного и раздельного 
обучения школьников.

На Южном Урале

В Челябинской области 
раздельное обучение широко-
го распространения не полу-
чило. Согласно информации 
Челябинского обкома КПСС, 
в 1953/1954 учебном году из 
205 школ (начальных, непол-
ных средних и средних) лишь 
37 (18 мужских и 19 женских) 
осуществляли раздельное обу-
чение. Все они располагались 
в трех городах: Челябинске, 

По данным 
республиканского 
министерства 
просвещения, в 
1953/1954 учебном году 
в РСФСР в школах с 
раздельным обучением 
состояло лишь 42,8% 
учащихся городских 
средних школ и 16% 
учащихся городских 
семилетних школ.

Принятые в пионеры школьники отдают 
первый пионерский салют, 1960-е годы.

Школьники на уроке труда  
в производственных мастерских, 1960-е годы.

Магнитогорске и Златоусте. 
Тем не менее обсуждение 

вопроса развернулось до-
вольно горячее. Сначала были 
проведены совещания при 
горкомах партии с руковод-
ством учебных заведений, за-
тем — районные учительские 
совещания, на которых при-
сутствовало 2729 человек, за-
тем — родительские собрания 
в школах (всего в 128 школах, 
присутствовало около 20 000 
родителей).

Итоги подвел Челябинский 
обком КПСС в своей доклад-
ной записке для отдела школ 
ЦК КПСС.

Аргументы за

Сторонники раздельного 
обучения были, мягко говоря, 

немногочисленны — всего 
восемь учителей (из 281 вы-
ступившего) и 134 родителя. 
Но, несмотря на это, авторы 
записки подробно изложили 
и их точку зрения.

Собствен-
но, все их 
аргументы 
сводились 
к двум. 
Первый из 
них состоял 
в том, что 
наличие 
мужских 
школ позво-
ляет целена-
правленно 
готовить 
мальчиков к 
несению военной службы.

Так, например, выска-
зывался учитель мужской 
средней школы № 8 Бухарин: 
«Пока угроза войны не снята,  
школы мужские надо сохра-
нить, обеспечив их опытны-
ми квалифицированными 
кадрами: если мы подберем 
опытные квалифицирован-
ные кадры, опытных военру-
ков, физруков, <…> это будет 
мужская школа, которая 
будет соответствовать вы-
полнению тех задач, которые 
поставлены именно перед 
мужской школой».

Второй аргумент — види-
мые некоторыми педагогами 
особенности воспитания де-
вушек и юношей.

Так, учитель математики 
мужской средней школы  
№ 10 Я.И. Сушков считал не-
обходимым по-разному орга-
низовывать учебный процесс: 
в женских школах программы 

должны иметь 
литератур-
ный уклон, 
в мужских 
— естествен-
но-научный и 
физико-мате-
матический. На 
это ему вполне 
справедливо 
указали из за-
ла: «Как вид-
но, девочкам, 
окончившим 
среднюю шко-

лу, нельзя будет попасть в тех-
нический вуз?». 

Аргументы против

Все остальные выступав-
шие поддержали идею со-
вместного обучения. Многие 
из выступавших отмечали, 
что раздельное обучение было 
вызвано потребностями воен-
ных лет, когда существовала 
острая необходимость в воен-
ных кадрах и их воспитании. 
Однако война окончилась.

Самым главным аргумен-
том стало указание на равно-
правие женщин и мужчин в 
советском обществе. Идея 
равноправия полов была 
заложена в советскую иде-

ологию с самого начала ее 
возникновения и продолжала 
существовать вплоть до рас-
пада СССР. Естественно, если 
мужчины и женщины равны 
в труде, равны в обучении, 
своих правах и обязанностях, 
то разделение мальчиков и 
девочек в средних школах вы-
глядело странным. К тому же 
дети разного пола все равно 
продолжали общаться, но 
уже вне школы: дома или на 
улице. Это вновь ставило под 
вопрос целесообразность раз-
деления.

Часть выступавших счита-
ла, что раздельное обучение 
плохо влияет на дисциплину: 
юноши в отсутствии девушек 
якобы начинали проявлять та-
кие свои черты, как грубость, 
презрение к порядку — в 
итоге дисциплина в мужских 
школах хромала, в то время 
как присутствие противопо-
ложного пола, отличающегося 
аккуратностью и педантично-
стью, их дисциплинировало. 
Более того, именно совмест-
ный процесс обучения учил 
молодых людей относиться 
друг к другу по-товарищески, 
по-дружески, а разъединение 
порождало нездоровый инте-
рес, убеждали они. 

Прозвучали и более мелкие 
аргументы. Так например, 
дети из одной семьи в таком 
случае часто вынуждены были 
учиться в разных школах, что 
затрудняло общение родите-
лей с учителями и руковод-
ством школ, а сами дети часто 
вынуждены были ходить в 
учебные заведения, располо-
женные за три-четыре кило-
метра от дома (так как собрать 
необходимое количество детей 
при раздельном обучении в 
округе труднее, чем при со-
вместном).

В то же время участники 
совещаний отметили, что 
объединение не должно быть 
резким, чтобы не пострадал 
учебный процесс, поэтому 
выпускные классы было ре-
комендовано не объединять. 
Вносились и предложения 
оставить в старом составе 
7— 10 классы — из тех же со-
ображений. В таком виде и 
были направлены в ЦК КПСС 
собранные рекомендации.

1 июля 1954 года Совет 
Министров СССР принял 
решение ввести совместное 
обучение во всех школах с 1 
по 9 классы включительно. 
Исключение сделали для 10 
классов, вняв соображениям 
о необходимости не нарушать 
ход учебного процесса. Длив-
шийся долгое время экспери-
мент с раздельным обучением 
детей был окончен.

ОбУЧеНие  
без РАзделеНия
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На три вопроса в рубрике «лица парламента», посвященной 
30-летию законодательного собрания, отвечает депутат госу-
дарственной думы Рф дмитрий Вяткин. Он дважды — в 2000 
и 2005 годах — избирался в представительный орган Южного 
Урала от Коркинского округа, родной для него территории.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

«ОПыТ ОблАсТНОгО деПУТАТА  
ПРигОдился В гОсдУме»

— Дмитрий федорович, какие зако-
ны, в работе над которыми вы принима-
ли участие в южноуральском парламен-
те, считаете наиболее важными?

— В начале 2000-х годов одной из 
главных задач, которые встали перед 
Законодательным Собранием и, в част-
ности, перед комитетом по законода-
тельству, было приведение областных 
законов в соответствие с федеральны-
ми. Мы активно вели эту работу вместе 

с депутатами, органами прокуратуры, 
аппаратом полномочного предста-
вителя президента. К 2003 году наша 
область занимала здесь ведущее место 
среди других регионов страны.

В начале 2000-х годов в России были 
проведены муниципальная и админи-
стративная реформы. Это потребовало 
принятия большого количества об-
ластных законов. Например, об уста-
новлении границ муниципалитетов, 

разграничении между ними имущества. 
Я был соавтором региональных законов 
об административной ответственности 
и о выборах.

Одним из знаковых считаю при-
нятый в конце 2001 года закон о госу-
дарственных символах Челябинской 
области. Я входил в комиссию, которая 
занималась обобщением предложений. 
В итоге мы утвердили герб, флаг Челя-
бинской области, взяв за основу исто-
рический герб Исетской провинции. 
И конечно, гимн, сегодня исполняю-
щийся на заседаниях Законодательного 
Собрания. Эта традиция была заложена 
именно тогда.

В 2005 году участвовал в разработке 
новых границ избирательных округов 
депутатов Законодательного Собрания. 
В дальнейшем в них вносились изме-
нения, но в общих чертах то, что тогда 
совместно с областным избиркомом 
разработали, сохраняется до сих пор. 
Напомню, если на выборах в 2000 го-
ду насчитывалось 45 одномандатных 
округов, от которых избирались 45 
депутатов-одномандатников, то в 2005 
году количество таких округов сокра-
тилось до 30, еще 30 кандидатов шли 
по партийным спискам. Реализовать 
эти изменения было непросто, но мы 
находили компромиссные решения, 
поскольку одни округа укрупнялись, а 
другие и вовсе делились, в том числе это 
затронуло и мой Коркинский округ.

— Самое яркое событие в вашей дея-
тельности в законодательном Собрании? 

— Самые яркие воспоминания, ко-
нечно, связаны с работой в округе. Кор-

кино исторически был шахтерским по-
селением. Но уже в начале 2000-х стало 
очевидно, что нужно искать решение 
по рекультивации разреза и что работа 
угольной отрасли имеет среднесрочные 
перспективы в силу экономических и 
экологических причин. В 2012 году в 
поселок Роза приехал Владимир Влади-
мирович Путин. Он встретился с жите-
лями, побывал на борту Коркинского 
разреза. Это стало действительно зна-
ковым событием, после которого более 
интенсивно пошел процесс переселе-
ния жителей близлежащих территорий. 
Вместе с исполнительной властью 
мы обсуждали возможности создания 
новых точек роста для муниципали-
тета, делая ставку на производства, 
не связанные с угледобычей, в том 
числе предприятия малого и среднего 
бизнеса. Сегодня Коркино чувствует 
себя вполне уверенно, решена главная 
экологическая проблема — ведется ре-
культивация разреза.

— Чему научила вас работа в южноу-
ральском парламенте? 

— В первую очередь — слушать и 
слышать людей. Это было постоянное 
взаимодействие с жителями округа. 
Затем в качестве зампредседателя За-
конодательного Собрания проводил 
много встреч по всей области. Работа 
в южноуральском парламенте дала по-
нимание, какова жизнь в территориях, 
«на земле». Это пригодилось в работе 
депутатом Государственной Думы. 

Со многими коллегами по Законо-
дательному Собранию сохраняются 
добрые, товарищеские отношения.

Дмитрий Федорович Вяткин избирался депутатом 
Законодательного Собрания Челябинской области в 2000 
и 2005 годах. С 2001 по 2007 год — председатель комитета 
Законодательного Собрания по законодательству, 
государственному строительству и местному 
самоуправлению; в 2006  — 2007 гг. — заместитель 
председателя Законодательного Собрания. 
С 2007 года по настоящее время — депутат 
Государственной Думы Федерального Собрания РФ.
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дмитрий ВяТКиН:


